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■ El Convento de Santo Domingo
acogió la entrega de galardones de
los premios ‘Puente del Turismo’, que
en esta ocasión recibieron el
Restaurante Tropicana, el
Ayuntamiento de Montejaque, el Pub
Drinks&CO y el Hotel Boutique Palacio
de la Duquesa.
AYTO. RONDA

Premios Puente
del Turismo

Lectores
en red

andaluciainformacion @andaluciainf

Sanz garantiza el diálogo con
el PSOE para consensuar el
Defensor del Pueblo
■ Pero que sea un defensor del

pueblo de verdad,,,,,,,que no sea
del psoe ni rojillo,,,porque sino
desastre de defensor.
Juan José Carranza

El 54% de los andaluces
tendría problemas en sus
edificios si usaran sillas de
ruedas

Yo con esclerosis múltiple y vivo
en un cuarto piso sin ascensor y

no mueven un dedo para poner
ascensor porque hay muchos que
no pagan comunidad y entonces
no hay dinero Irma GM
Una vergüenza!! No somos más
inconscientes y egoístas porque
no entrenamos 
Mavimi Murcia

Loles López profundiza en la
realidad de Las Tres Mil
Menos pasteleo y fotitios. La rea-

lidad, es que Andalucía, lidera
en España el nivel de pobreza se-
vera. Lidera los tiempos de espe-
ra de La Ley de Dependencia, Li-
dera los casos de violencia de gé-
nero, Lidera el absentismo y fra-
caso escolar. Y hay miles de per-
sonas, que llevan mas de dos
años, esperando para cobrar el
Bono Joven de Alquiler. Todo es-
to gracias a su nefasta gestión.
Francisco Manuel Borrego

ver, que intentas poner paz y te dicen con
voz de Belosi algo que te hiela las venas,
porque no puede haber tanta maldad acu-
mulada en algo tan chico y tan feo. Te vas
del sitio y te cabreas más, porque no es al-
guien a quien le puedas partirle la cara ver-
balmente, porque a tu lenguaje incisivo so-
lo te mira con cara de pez.

A su madre y a su padre ni te acercas, por-
que entre los dos (multiplicándolo por mil)
suman menos actividad cerebral que un
zombi descabezado. Así que te lo comes so-
la. No en ese momento, sino luego cuando
las pilules para dormir no hacen efecto y te
retuerces como anguila en barro radiactivo.
Es lo que tienen los actos sociales… que me
pirran, me entusiasman y hacen salir mi la-
do más benevolente y positivo. Sí, es sarcas-
mo, Sheldon. Concretando, me cabrea casi
todo. Puede influir el tiempo, porque en el
verano, normalmente, no estoy de tan mal
humor salvo cuando veo las caravanas de
coches que nos encontramos al volver,
mientras ellos van llegando a la playa a las
dos de la tarde. Los adorno con tantas guir-
naldas mentales que mis hijos sueltan su
consabido “y qué más te da”. Pues me da.
Mi mente funciona por su cuenta y riesgo,
como mis ojos que están cogiendo posturi-
lla a lo que dijo mi padre de que veía menos
que un gato de escayola. Mi padre. 

Cómo entiendo ahora sus horarios raros
que tanto me cabreaban porque me desper-
taba cuando a mí solo me quedaban dos ho-

La ira es lo más placentero de esta vi-
da. No hay nada como un buen ca-
breo para liberarte de los malos hu-
mos expectórales. También hay que

decir que los tontos abundan, así que es
fácil llegar al estado zen en que todo lo ves
rojo, sobre todo si vas conduciendo y te la
meten por la trasera.

Lo más cabreante del mundo – no me di-
gan que no, que me cabreo-es que nadie
reconozca su autoría cuando la ha pifiado
y –aún peor- que no echen pecho palante
cuando los cogen con las manos en la ma-
sa. Eso me cabrea infinito.

Los niños idiotas, también me ponen a
mil. Esos niños vestiditos de viejos, con
caritas de viejos arrugados de película de
terror que no levantan un palmo del cés-
ped, con una pelotita que es pa ellos fore-

ras para que sonara el despertador. Entien-
do su valentía por querer vivir solo y no de-
pender de nadie. Entiendo su cabreo al
comprender que no iba a conseguirlo para
siempre, porque la vida lo había deglutido y
estaba a punto de tragárselo. Veo a los que
adornan los videojuegos como personajes
secundarios y me cabreo, porque se creen
más personas que él y nunca lo fueron.

De personajes no jugables está llena la vi-
da, de gente que pasa por tu lado y no te mi-
ra. Prefiero que me atilden de virtual como
ya lo hicieron por mi fobia a compartir espa-
cio vital que de mema. Llegará la edad en
que seré mema integral, pero mientras me
vestiré con ropajes de ira y fuego, porque un
día de furia  es el mejor reactivo para ahogar
a la tristeza. Y esa, queridos míos, sí que es
pegajosa y atragantadera, escurrellantos,
metomentodo e imprevisible.

Leal y zalamera como perro abandonado,
invasiva y peligrosa como el peor de los
cánceres. Se ha hablado poco de la tristeza
como plaga, pero será la que nos acompañe
hasta la muerte, la que nos suceda pegán-
dose a nuestros deudos, la que suspire por
nosotros en el abatimiento y la pena. Por
eso prefiero cabrearme hasta el infinito. Los
tontos de este mundo me ayudan a ello,
porque son  inagotables, tan magnífica-
mente idiotas que ni pesan, ni sufren, ni se
agotan, todo lo más van detrás de una pelo-
tita en un acto social que encima no es ni de
ellos.

Una feminista en la cocina

Pobrecita tú

Ana Isabel Espinosa

Uno de los pasajes que más me gusta
de El Quijote es aquel dedicado al
pintor Orbaneja, aquel que pintaba
tan mal, que al pie de lo que le salía

del pincel siempre se veía obligado a escri-
bir lo que creía haber plasmado. La morale-
ja que aprendí es que antes de buscar el títu-
lo de un cuadro siempre debía recrearme en
él y extraer mi propia lectura, concebir un
mensaje propio, lograr que la imagen tenga
vida propia en el subconsciente.

En mi doméstica pinacoteca se ha incor-
porado por fin desde hace unos días una
obra soñada. Una vez más mi deseo ha sido
alcanzado gracias a la varita mágica de Eu-
genia Benedito. Me faltaba integrar un cua-
dro de mi paisano y admirado Andrés Méri-
da. El pintor de los azules imposibles, de los
rostros enigmáticos que se entrecruzan
mientras se alargan, de los detalles cerca-
nos. En la obra que ahora disfruto veo un ár-
bol rabioso que como un gallo altivo se erige
para la pelea, mientras un hombre en copa
arbórea sublimado mira hacia el otro lado
indiferente. La lectura personal me acerca a
alguno de los conflictos actuales de la hu-
manidad. La voraz deforestación frente a la
quietud de los poderosos que solo estiman

su riqueza. Todo esto
en un día, como hoy,
dedicado a la Salud
ambiental y cuyo le-
ma invita a crear co-
munidades resilien-
tes a través de la re-
ducción del riesgo de
desastres, y mitiga-
ción y adaptación al
cambio climático.

El supuesto árbol
galloso se eleva des-
de un suelo promi-
nente, arcilloso y yer-
mo. Es la mejor alego-
ría a esas consecuen-
cias de una crisis cli-
mática en la que la

biodiversidad retrocede mientras el des-
arrollo sostenible está cada vez más lejos de
alcanzarse. Cuanta lectura se puede extraer
de esta pintura en pequeño formato, cuan-
tas inagotables lecciones se sucederán so-
bre ella a lo largo del tiempo.

El supuesto árbol galloso se eleva desde
un suelo prominente, arcilloso y yermo. Es
la mejor alegoría a esas consecuencias de
una crisis climática en la que la biodiversi-
dad retrocede mientras el desarrollo soste-
nible está cada vez más lejos de alcanzarse.
Cuanta lectura se puede extraer de esta pin-
tura en pequeño formato, cuantas inagota-
bles lecciones se sucederán sobre ella a lo
largo del tiempo.

Escrito en el metro

El árbol 
galloso

Salvo Tierra

‘Todas las artes
tienen
grandeza, pero
la pintura es
arte mayor que
fomenta la
imaginación
que nos
conduce a los
grandes
valores 

‘
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MUNICIPAL La Corporación aprueba en la sesión plenaria del mes de septiembre dos proyectos de actuación y la ordenanza de los VMP

El Pleno aprueba la
ordenanza para los
patinetes eléctricos
NORMAS___Los usuarios de
patinetes eléctricos y
similares deben tener, al
menos, 14 años

TRÁFICO___La velocidad
máxima que podrán
alcanzar es de 25
kilómetros por hora

M.Q./RONDA | La Corporación
municipal del Ayuntamiento
de Ronda aprobó de manera
inicial por unanimidad en el
Pleno ordinario del mes de
septiembre, celebrado el pa-
sado lunes, la ordenanza re-
guladora del uso de Vehícu-
los de Movilidad Personal
(VMP). es decir, patinetes y
motos eléctricas.

Con este documento se
busca fijar las bases de circu-
lación de esta tipología de
medio de transporte que tiene
un uso creciente en Ronda,
“para favorecer la correcta
circulación de los mismos y la
movilidad en la ciudad”, in-
dicó en el Pleno el edil de Trá-
fico, Jorge Fernández

Las disposiciones recogi-
das en este novedoso regla-
mento establecen, tomando
como referencia todas las re-
comendaciones y pautas fija-
das por la Dirección General
de Tráfico a este respecto, una

serie de normas a tener en
cuenta. Así, la normativa con-
templa aspectos como que,
los usuarios de patinetes
eléctricos y similares deben
tener, al menos, 14 años. Será
obligatorio que el conductor
use casco y no podrá trans-
portar otros viajeros, anima-
les o bultos que dificulten la
visibilidad o conducción se-
gura. Además, no podrán
conducir empleando auricu-
lares, usando el teléfono mó-
vil o cualquier otro dispositi-
vo que les distraiga durante el
manejo del VMP.

La velocidad máxima que
podrán alcanzar durante la
circulación es de 25 kilóme-
tros por hora, reduciéndose
hasta 20 en vías urbanas de
sentido único, pudiendo re-
bajarse incluso a 10 kilóme-
tros por hora en puntos con-
cretos, siempre que se señali-
ce específicamente. Deben
circular por la calzada y en el

mismo sentido que el resto de
los vehículos. Se prohíbe que
circulen por la acera y en zo-
nas peatonales o vías en las
que no puedan circular otros
vehículos, salvo que cuenten
con un permiso especial.

Los conductores deberán
llevar calzado cómodo e ir su-
jetos, en todo momento al
manillar, en caso de que el ve-
hículo lo tenga. Junto con
ello, incorporará que si el
transporte cuenta con indica-
dor de dirección (intermiten-
te) es obligatorio que el con-
ductor haga uso de los mis-
mos.  También es recomenda-
ble que usen chalecos y otras
prendas reflectantes.

Por otra parte, estará prohi-
bido circular bajo los efectos
del alcohol, sustancias estu-
pefacientes, estimulantes y
similares. Al igual que el res-
to, deberán someterse a las
pruebas pertinentes cuando
la autoridad se las requiera.

El sorteo de 
la ONCE deja
350.000 euros
en Ronda

El Pleno ha aprobado dos proyectos de ampliación de destacadas empresas agroalimentarias locales.

Ronda

Luz verde a dos proyectos de
empresas agroalimentarias
RONDA | El Pleno dio luz verde a
dos expedientes que permiti-
rán que dos importantes em-
presas locales puedan am-
pliar sus instalaciones, dedi-
cadas al sector agroalimenta-
rio y vitivinícola. Se trata, por
un lado, de la ampliación de
Bodegas Doña Felisa y, por
otro, del almacén existente en
la conocida como Finca ‘La
Molinilla’, donde desarrolla
su actividad la mercantil
‘Nueces de Ronda’. 

El primero de los casos fue
la aprobación por unanimi-
dad del proyecto de actua-
ción para la ampliación de la
bodega propiedad de la fami-

La alcaldesa, María de la
Paz Fernández, resaltó que
para el Ayuntamiento es muy
grato promover expedientes
que redunden en inversiones
privadas de este tipo en el tér-
mino municipal, “porque dan
una idea de la importancia
que tiene para toda nuestra
ciudad que el sector agroali-
mentario siga desarrollándo-
se, ampliándose y contando
con inversores, ya que en
nuestra comarca son un mo-
tor de generación de empleo,
que además, apuestan por la
modernización de la indus-
tria y el desarrollo de la activi-
dad económica”. 

lia Losantos “una empresa
que ha registrado una gran
actividad desde sus inicios y
que, junto con su labor de
producción de vino, ha apos-
tado por el desarrollo del eno-
turismo en nuestra ciudad”,
apuntó el delegado de Urba-
nismo, Jesús Vázquez.

En cuanto al expediente de
la Finca La Molinilla, aproba-
do por urgencia, se informó
de que se trata de una explo-
tación agrícola que se amplia-
rá porque necesita de un nue-
vo cobertizo, una nave de al-
macenamiento y una era adi-
cional dedicada al secado de
la producción de nueces. 

El sorteo de la ONCE de este miércoles ha dejado una parte de su fortuna en Ronda con diez cu-
pones premiados con 35.000 euros cada uno que ha vendido Carmen García en la Carrera del
Espinel, donde ha repartido así 350.000 euros. Vendedora de la ONCE desde marzo, se ha sor-
prendido por haber dado un premio de esa cuantía. “No sabía que lo fuera dar tan pronto, aun-
que tenía la ilusión de darlo, la fortuna es lo que tiene”, afirma. Reconoce que la mayor satisfac-
ción de su trabajo es “ver la ilusión con la que vienen para ver si les toca el premio, es lo mejor”.
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AYUNTAMIENTO El equipo de Gobierno recuerda que se ha enviado un informe a la Junta con las distancias y las barreras arquitectónicas 

El Pleno aprueba la moción del
PSOE sobre el transporte escolar

M.Q./RONDA | El problema origi-
nado por la suspensión del
servicio de transporte escolar
durante este curso, que se ha
resuelto por parte del Ayunta-
miento con el aumento de las
rutas y horarios del transpor-
te urbano, reforzando las lí-
neas para cubrir las áreas re-
sidenciales más alejadas a un
precio reducido para los estu-
diantes, fue uno de los puntos
abordados en el Pleno ordina-
rio de septiembre este lunes. 

El Grupo Municipal Popu-
lar apoyó la moción presenta-
da por el Grupo Municipal So-
cialista, que fue aprobada por
unanimidad de toda la Corpo-
ración, incluido el Grupo de
Con Ronda, en la que instaba
al equipo de Gobierno “a res-
tablecer el servicio de trans-
porte escolar en el municipio,
que se actúe cuanto antes y se
garantice la prestación de di-
cho servicio complementario
con la calidad y el respeto que
se merece este alumnado”.
Asimismo, le instó a “aumen-
tar el número de plazas para
dar respuesta a todas estas
solicitudes presentadas entre
los días 2 y 11 de septiembre
para las familias demandan-
tes del servicio”. 

La concejal socialista Pepi
Cabrera fue la encargada de

dar lectura a la moción, en-
tendiendo que el “transporte
escolar es un servicio esen-
cial que facilita la movilidad y
el traslado a los centros de en-
señanza, promueve la conci-
liación familiar y es una he-
rramienta contra el absentis-
mo escolar”.

Asimismo, recalcó que la
alternativa propuesta por el
Ayuntamiento “no responde
a la demanda de las fami-
lias”, como éstas han puesto
de manifiesto, ya que “ha re-
gistrado numerosas inciden-
cias”, teniendo en cuenta que
la mayoría del alumnado que
utiliza el servicio tiene entre
12 y 14 años y la problemática
del tráfico en las inmediacio-
nes de los centros educativos. 

En nombre de Con Ronda,
su portavoz, Fran Sancho,
manifestó su voto a favor de la
moción del Grupo Municipal
Socialista, recalcando “la
mala gestión en la solicitud
de plazas que ha terminado
en otro tipo de actuaciones
con las que no están de acuer-
do las familias”. 

Por su parte, el portavoz del
Grupo Municipal Popular,
Ángel Martínez, se mostró de
acuerdo con la moción “en los
objetivos”, y aseguró que “sa-
bemos que los padres tienen

RECLAMACIÓN___Numerosas familias
afectadas por esta situación acuden
al Ayuntamiento para pedir una
solución a este problema

Las familias afectadas por el problema del transporte escolar intervinieron en el Pleno. RS
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Debate 
sobre la tasa
turística y los
pisos turísticos

M.Q./RONDA | El Grupo Munici-
pal Socialista planteaba en el
Pleno una moción en relación
al Día Mundial del Turismo,
que fue finalmente rechaza-
da, ya que sólo obtuvo el apo-
yo de PSOE y Con Ronda, que
contemplaba diez medidas
para paliar el sobrecoste que
el turismo supone para la ciu-
dad, entre éstas, solicitar a la
Junta de Andalucía la imple-
mentación de una tasa turísti-
ca voluntaria y gestionada lo-
calmente, y la regulación de
las viviendas de uso turístico. 

En el primer caso, apuntó
que con estos ingresos “se
pueden hacer muchas cosas,
como contratar más emplea-
dos para el servicio de limpie-
za o cuidar más nuestro casco
histórico”. “Queremos que el
contamine pague, lo que no
podemos hacer es que el so-
brecoste del turismo caiga en
el bolsillo de los rondeños”. 

En cuanto al control de las
viviendas de uso turístico,
manifestó su intención de
evitar el crecimiento descon-
trolado de las mismas. “No se
trata de demonizarlas, signi-
fican ingresos extra para mu-
chas familias y suple la falta
de capacidad de la oferta ho-
telera, sino de evitar los efec-
tos perversos que tienen en
otras ciudades”. 

El portavoz del PP, Ángel
Martínez, recordó que ya se
está trabajando en una orde-
nanza para regular los apar-
tamentos turísticos, “para te-
ner conciencia, redistribuir la
carga y evitar la despersonali-
zación de las barriadas”.

la necesidad del transporte
escolar, desde el Ayunta-
miento hemos intentado dar-
le solución a este problema.
Sabemos que no se ha podido
dar solución al total de la de-
manda, sabemos que no es
satisfactoria y estamos traba-
jando para intentar darle el
servicio a todos los que lo ne-
cesitan”. En este sentido, re-
cordó que se ha intentado
municipalizar el servicio, una
competencia que es de la Jun-
ta de Andalucía, pero el
Ayuntamiento ha recibido un
informe desfavorable de la
Junta porque éste no tiene es-
tabilidad presupuestaria pa-
ra poder dar este servicio.  Re-
cibido el informe, “se reajus-
taron las líneas del autobús
urbano para que haga los

desplazamientos en las fre-
cuencias horarias que coinci-
den con la entrada y salida de
los alumnos e intentar dar ese
servicio de esta manera”.

En paralelo, se ha enviado
un informe a la Junta con las
distancias que hay entre las
zonas donde viven los alum-
nos afectados y los centros
educativos, así como las ba-
rreras arquitectónicas que en-
cuentran en el camino, como
el paso a nivel del tren. 

Insistió también en que “no
es un problema municipal ni
económico, porque la línea
de autobuses del transporte
escolar el servicio sale por
100.000 euros, sino que es un
problema de la flota de auto-
buses, porque en base a las
necesidades de los padres,

necesitaríamos seis autobu-
ses a la vez”.

En cuanto a la mejora de la
seguridad en la entrada y sali-
da de los institutos, explicó
que se está negociando con la
Policía Local para cambiar
sus horarios y que no coinci-
da con los cambios de turno.

Entre los asistentes al Ple-
no se encontraban varias fa-
milias afectadas por el pro-
blema del transporte escolar
que exigieron soluciones, co-
mo indicó una de las madres
en representación de todos,
“estamos para buscar una so-
lución, que nuestros jóvenes
se lo merecen, que son nues-
tro futuro, y estamos aquí pa-
ra defenderlos. Queremos
una solución y venimos a pe-
dir ayuda”. 
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SALUD El día 8 se celebrará un taller de prevención de ictus y enfermedades cardiovasculares

RONDA | La delegada municipal
de Derechos Sociales, Cristi-
na Durán, dio la bienvenida a
una asociación de reciente
creación en Ronda que nace
con el objetivo de integrar a
pacientes con diferentes pa-
tologías cardiovasculares,
problemas cardiovasculares,
portadores de válvulas, tras-
plantados, personas en estu-
dio y en lista de espera de en-
fermedades cardiovasculares
y también a sus familiares.

Junto a María Auxiliadora
Chacón, vocal en la junta di-
rectiva y delegada en Ronda
de APAM (Asociación de Pa-
cientes Anticoagulados y Co-
ronarios de Málaga), la dele-
gada de Derechos Sociales
destacó la importancia de fo-
mentar la prevención prima-
ria y secundaria de las enfer-
medades cardiovasculares y
del ictus. Así, desde el Ayun-
tamiento de Ronda se colabo-
ra en la celebración este pró-
ximo 8 de octubre de una jor-
nada en el Convento de Santo
Domingo con este objetivo. La
asistencia es libre y gratuita.
“Creemos que importante
darle ese espacio, darle esa
visibilidad a esta jornada que
desde el Ayuntamiento apo-
yamos para que todas aque-
llas personas que lo deseen
puedan informarse y que co-
nozcan también que en Ron-
da hay ya una delegación de

Presentación de la iniciativa que pondrá en marcha la asociación en Ronda. RS

Calle Marina, una de las que será objeto de remodelación. RS

Ronda da la bienvenida a la
nueva delegación de APAM
INICIATIVA___Recientemente se ha constituido una delegación local de la
Asociación de Pacientes Anticoagulados y Coronarios de Málaga

de prevención de ictus y en-
fermedades cardiovasculares
dentro del denominado ‘Pro-
yecto Lavanda’, que fomenta
la prevención de patologías a
través de la participación so-
cial. La parte teórica será im-
partida por el doctor Francis-
co Guerrero, coordinador de
la Unidad de Cardiología del
Hospital de Ronda. Asimis-
mo, se realizarán a los asis-
tentes pruebas de medición

APAM, para este tipo de pa-
cientes o para sus familia-
res”, señaló Durán.

Así, el próximo 8 de octu-
bre se llevará a cabo un taller

del riesgo cardiovascular bajo
la supervisión del doctor An-
tonio David Baena, médico
residente del Servicio de Me-
dicina Interna del Hospital de
la Serranía de Ronda.

Las personas interesadas
en asistir pueden contactar
para más información con
APAM en los teléfonos 952 61
87 76 y 625 52 03 12 y en el co-
rreo electrónico info@apam-
malaga.org.

OBRAS Los trabajos se inician el 14 de octubre

RONDA | La concejalía de Obras
del Ayuntamiento de Ronda
va a poner en marcha el próxi-
mo 14 de octubre la remodela-
ción de dos de las vías más
céntricas de la ciudad, las ca-
lles Molino y Marina, en los
tramos comprendidos entre
Padre Mariano Soubiron y la
Plaza del Socorro. 

La delegada del área, Con-
cha Muñoz, ha desgranado
los detalles de sendos proyec-
tos “que se ejecutarán por fa-
ses para reducir las molestias
a vecinos y residentes”. De es-
ta manera, los operarios co-
menzarán en calle Molino,
una actuación que tiene por
objetivo principal remodelar
las conducciones de servi-
cios, embellecer el entorno y

mejorar la accesibilidad de
ambas vías, muy transitadas
por vecinos y turistas, al en-
contrarse en pleno centro.

Además y en aras de facili-
tar el acceso al aparcamiento
subterráneo existente en la
plaza -al que actualmente se
llega a través de calle Molino-
se ha instalado un semáforo
en la intersección entre Ma-
riano Soubiron y calle Mari-
na. “Este elemento servirá pa-
ra favorecer el tránsito de ac-
ceso al parking durante todo
el periodo de duración de las
obras en ambas calles”, ha in-
dicado la concejala.

La inversión prevista supe-
ra los 110.000 euros y los pla-
zos de ejecución son de cua-
tro meses en cada vía, ya que
tienen similar longitud y ca-
racterísticas técnicas. De esta
manera “seguimos mejoran-
do las actuaciones para em-
bellecer distintos rincones de
Ronda y también, de cara a
transformar nuestra ciudad
en un entorno más amable,
cómodo y accesible”.

Las calles Molino y
Marina serán objeto
de remodelación
Los trabajos previstos
en ambas vías se
ejecutarán por fases
con una previsión de
cuatro meses cada uno

La parte teórica la
impartirá el
coordinador de
Cardiología del Hospital

EMPLEO La ciudad registra un total de 2.609 personas desempleadas

M.Q./RONDA | El número de per-
sonas desempleadas registra-
das en el Servicio Público de
Empleo Estatal al finalizar el
mes de septiembre aumentó
en 27 (1,05%) con respecto al
mes anterior en Ronda, regis-
trando un total de 2.609 per-
sonas paradas. 

No obstante, esta cifra su-
pone un 9,79 por ciento me-
nos que la registrada en el

mismo mes de 2023, con 282
personas desempleadas me-
nos en la ciudad. 

Desde el pasado mes de fe-
brero, Ronda había experi-
mentado un notable descen-
so del número de personas
desempleadas, más pronun-
ciado en los meses de julio y
agosto, con un total de 104
parados menos -61 en julio y
43 en agosto- que en el mes de

junio. 
Si nos fijamos en los datos

ofrecidos por los servicios pú-
blicos de empleo desde prin-
cipios de año, enero fue el úl-
timo mes en el que se produjo
un incremento del paro en
Ronda, con un total de 2.927
inscritos. Desde entonces,
durante los últimos siete me-
ses la ciudad había experi-
mentado siete bajadas conse-
cutivas del número de desem-
pleados, hasta reducir la cifra
en 345 personas, situándose
en agosto en 2.582 personas
inscritas en las oficinas en
búsqueda de empleo el pasa-
do mes de agosto.

Septiembre cierra con 27
parados más en Ronda
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VISITA INSTITUCIONAL El grupo de diplomáticos, de ruta por la provincia, tuvo ocasión de conocer los lugares más emblemáticos de Ronda

RONDA | La alcaldesa de Ronda,
María de la Paz Fernández, re-
cibió a una veintena de emba-
jadores de la Unión Europea
en el marco de una visita ins-
titucional que han realizado
por la provincia de Málaga. 

Durante la recepción, que
tuvo lugar en el Convento
Santo Domingo, la alcaldesa
dio la bienvenida a los pre-
sentes y agradeció a la orga-
nización, encabezada por la
Embajada de Hungría en Es-
paña, que haya planificado

su visita a Málaga incluyendo
a la ciudad de Ronda en el
tour, “lo que demuestra el in-
terés que generamos como
destino turístico de calidad
en todo el continente”. 

En este sentido, María de la
Paz Fernández recordó que la
localidad tiene previsto supe-
rar los dos millones de visi-
tantes este año.

Esta visita a la ciudad se en-
marca dentro de la actividad
que ha organizado la Embaja-
da de Hungría en España, con

motivo de la presidencia que
ostenta este país, desde julio
hasta diciembre de este año,
de la Unión Europea.

En Ronda, tuvieron la oca-
sión de participar en una cata
de aceites en la almazara eco-
lógica de ‘La Organic’, la casa
de Don Bosco y recorrieron al-
gunos rincones de nuestra
ciudad como la Plaza de To-
ros de la Real Maestranza de
Caballería o los espacios más
reconocidos del centro histó-
rico de Ronda.

Embajadores de la UE visitan Ronda

Recepción oficial en el Convento de Santo Domingo. RS

CONMEMORACIÓN Se entregaron dos cruces al mérito policial y dos condecoraciones

M.Q./RONDA | La Comisaría de la
Policía Nacional de Ronda ce-
lebró este jueves los actos
conmemorativos con motivo
de la festividad de los Santos
Ángeles Custodios, patrón del
Cuerpo Nacional de Policía,
primero con un evento reli-
gioso en la Iglesia de Santa
Cecilia y, a continuación, con
el acto institucional en el
Convento de Santo Domingo.  

La conmemoración contó
con la presencia de la alcalde-
sa de la ciudad, María de la
Paz Fernández, que acompa-
ñó al inspector-jefe, jefe de la
Comisaría Local de la Policía
Nacional de Ronda, Francis-
co Javier Cuéllar Caballero. 

Tras la celebración de la
Santa Misa, se procedió a rea-
lizar la tradicional ofrenda a
los caídos en la Iglesia de
Santa Cecilia. 

En el acto institucional pos-
terior intervinieron la alcal-
desa y el jefe de la Comisaría
rondeña. Además, se proce-
dió a la imposición de dos
cruces al mérito policial con
distintivo blanco y de dos
condecoraciones al servicio
policial por 20 años de anti-
güedad a agentes del Cuerpo
Nacional de Policía de la ciu-
dad. Finalmente, se realiza-
ron dos reconocimientos a
entidades locales, la empresa
Hermanos Espinosa y la firma
MGI. Los actos se celebraron en la Iglesia de Santa Cecilia y en el Convento de Santo Domingo. AYTO. RONDA La delegada en la zona de las atracciones de feria. RS

La Policía Nacional celebra
los actos por su día en Ronda
HOMENAJE___El Cuerpo Nacional de Policía celebra la festividad de los
Santos Ángeles Custodios en la Iglesia de Santa Cecilia y en Santo Domingo

FERIA DE SAN FRANCISCO Hasta el día 7

RONDA | La delegada municipal
de Derechos Sociales, Cristi-
na Durán, ha anunciado que,
en colaboración con la dele-
gación de Fiestas, se va a lle-
var a cabo una acción para fa-
vorecer la accesibilidad de to-
do tipo de personas a las
atracciones que se han situa-
do en el Ruedo Alameda con
motivo del desarrollo de la
Real Feria del barrio de San
Francisco desde este jueves
hasta el 7 de octubre. 

De esta manera, la concejal
ha explicado que, todos los
días, de 20.00 a 21.00 horas,

las atracciones funcionarán
sin sonido, como ya ocurre
durante uno de los días de la
feria de Pedro Romero, pen-
sando en las personas que pa-
dezcan algún tipo de transtor-
no del espectro autista, para
que también ellos puedan
disfrutar de esta oferta lúdica
durante los festejos de la ba-
rriada de San Francisco. 

La delegada ha querido po-
ner en valor el hecho de pen-
sar en las personas con estas
patologías que son especial-
mente sensibles a los ruidos
fuertes. 

A todo ello se une que, du-
rante la jornada de este jue-
ves 3 de octubre, también el
precio de estas atracciones
era reducido para facilitar
así, en el tradicional ‘Día del
Niño’, que las familias pudie-
ran pasar un buen rato con un
coste algo menor.  

Las atracciones
funcionarán sin
sonido una hora
En horario de 20 a 21
horas para que las
personas con TEA
puedan disfrutar de
esta oferta lúdica
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POLÍTICA Los populares no van a aceptar una reforma de la financiación negociada de manera bilateral y, por ello, “nos vamos a rebelar”

El PP denuncia la
infrafinanciación
por parte del
Gobierno de
Pedro Sánchez

M.Q./RONDA | El Partido Popular
de Ronda dio a conocer este
martes qué supone para la Se-
rranía la infrafinanciación
que Andalucía padece desde
hace años por parte del Go-
bierno de Pedro Sánchez, re-
saltando que, esta infrafinan-
ciación supone que Andalu-
cía pierde anualmente 1.522
millones de euros, lo que su-

pone que “un andaluz recibe
3.182 euros del Estado, es de-
cir, 183 euros menos que la
media nacional, que es de
3.365 euros. Y además, un an-
daluz recibe 214 euros menos
que un catalán y 773 euros
menos que un riojano”, resal-
tó la presidenta de los popu-
lares rondeños y alcaldesa,
María de la Paz Fernández.

Además de esta deuda pen-
diente con la comunidad au-
tónoma que no se está pagan-
do por parte del Gobierno
Central, “ahora se plantea
acrecentar esta infrafinancia-
ción porque Pedro Sánchez
tiene entre sus planes que Ca-
taluña se salga del régimen
común de financiación”, “lo
que supondría para Andalu-

cía dejar de percibir 6.000 mi-
llones de euros menos”, indi-
có el vicesecretario del PP de
Málaga y parlamentario an-
daluz Daniel Castilla.

Así las cosas, Castilla ade-
lantó que, “los populares no
van a aceptar una reforma de
la financiación negociada de
manera bilateral y, por ello,
nos vamos a rebelar con todos

los instrumentos que tene-
mos a nuestro alcance: el po-
lítico, el judicial y la moviliza-
ción social”.

María de la Paz Fernández
evidenció que, la situación
“actual, promovida por Pedro
Sánchez, genera ya una enor-
me injusticia entre los territo-
rios, y puede incrementarse
aún más”. 

Maripaz Fernández y Daniel Castilla en la sede del PP en Ronda. MQ

CRÍTICAS___ on la deuda pendiente
con nuestra tierra se podría financiar
el coste de la Autovía Málaga-Ronda”

Por poner algunos ejem-
plos, resaltó que “con 1.522
millones de euros podríamos
contar con 30.000 profesio-
nales sanitarios más o cons-
truir 21 hospitales comarcales
o 215 centros de salud total-
mente equipados. En materia
de educación, podríamos
contratar a 15.000 docentes,
hacer gratuito en su totalidad
el primer ciclo de Educación
Infantil y reformar 800 cole-
gios e incluso financiar la
construcción de la autovía
Málaga-Ronda”.

“No podemos consentir
que esta desigualdad se man-
tenga ni se acreciente aún
más, porque Andalucía se ha
convertido en la gran perde-
dora del modelo de país que
está diseñando Pedro Sán-
chez, con el único objetivo de
mantenerse en el sillón”, in-
dicó la alcaldesa de Ronda al
respecto. 

Por ello, el parlamentario
andaluz del PP finalizó de-
nunciando que “se ha hecho
un esfuerzo financiero sin
precedentes en materia de sa-
nidad (7,4% del PIB) o de edu-
cación (5% del PIB), pero no
es suficiente, y necesitamos
más recursos”.

El presidente de la Federación vecinal en el citado paseo. FEDERACIÓN DE VECINOS

OBRAS El Ayuntamiento recuerda que es por las obras del Parador

RONDA | El presidente de la Fe-
deración de Asociaciones Ve-
cinales de Ronda ‘Arunda’,
Fermín Villodres, intervino
este lunes en el Pleno del
Ayuntamiento rondeño para
pedir a la Corporación muni-
cipal explicaciones acerca del
cierre del paseo de la cornisa
del Tajo que discurre por la
parte trasera del Parador Na-
cional de Turismo.

El presidente del colectivo
vecinal insistió en que se tra-
ta de un espacio público que

lleva más de un año cerrado.
Al respecto, la concejal de

Obras, Concha Muñoz, expli-
có en la sesión plenaria que el
motivo por el que está cortado
el paseo es que el Parador es-
tá en obras, y por razones de
seguridad no se puede acce-
der a esta zona de la cornisa
del Tajo.

Insistió en que “Ronda no
va a perder este paseo”, y re-
cordó que las obras que se es-
tán ejecutando revisten de
una peligrosidad que hace

que los técnicos recomienden
el cierre del paso. 

Asimismo, explicó que el
Parador tiene un problema
con la fachada, de la que se
desprende parte del embelle-
cimiento que tiene el lateral,
y “ante la peligrosidad de que
se desprenda, ese paseo
mientras esté la obra tiene
que estar cortado”, para lo
que cuenta con toda la docu-
mentación en regla. Cuando
las obras estén finalizadas el
paseo se volverá a abrir. 

Cierre del paseo de la cornisa



EDUCACIÓN Habla de la supresión de líneas en toda la provincia

Fran Sancho y Juan Márquez ante el IES Pérez de Guzmán. CON RONDA

Ronda  |

M.Q./RONDA | La portavoz de Iz-
quierda Unida y Con Ronda,
Fran Sancho, acompañada
del diputado provincial de
Con Málaga Juan Márquez,
denunció este martes a las
puertas del IES Pérez de Guz-
mán el estado de la educa-
ción en la provincia de Mála-
ga y por extensión en Ronda,
acusando al Partido Popular
de “deteriorar la educación
pública”.

En concreto, Sancho de-
nunció la situación actual del
IES Pérez de Guzmán, mos-
trando su apoyo al profesora-
do y al equipo directivo, que
en junio tenía asignadas a
seis personas para el departa-
mento de Geografía e Historia
de cara al inicio del curso en
septiembre, y que tras la jubi-
lación de uno de los profeso-
res se han encontrado con la
supresión de esa plaza. En es-
te sentido, lamentó que la
planificación del centro edu-
cativo en cuanto al reparto de
materias y horarios entre el
profesorado se vea perjudica-
da por esta situación. Todo
esto, apuntó la portavoz de IU
y Con Ronda, “supone un
cambio en toda la organiza-
ción del centro, y que las per-
sonas que ya tenían organiza-
da su conciliación y vida fa-
miliar en base al horario que
tenían establecido tengan
que cambiarlo, al igual que
las materias que van a tener

que impartir”.
Por otro lado, Fran Sancho

también denunció la situa-
ción de los profesores espe-
cialistas de los ciclos formati-
vos de Emergencias y Protec-
ción Civil y de Coordinación
de Emergencias y Protección
Civil, ya que, “a 1 de octubre
el profesorado está sin nom-
brar porque no han creado la
bolsa de trabajo a tiempo”.
“Estos profesores son espe-
cialistas que requieren de
una cualificación, y son tres
personas las que faltan, por lo
que el alumnado no está reci-
biendo su formación”.

A su juicio, todo esto “está
suponiendo un deterioro en
la calidad de la enseñanza, de
la educación pública, y los
responsables son los que go-
biernan y Málaga y Sevilla”.

Por su parte, Juan Márquez
señaló que “la hoja de ruta
del Partido Popular en la Jun-
ta de Andalucía es clara, car-
garse todo lo público, la edu-
cación y la sanidad”. En este
sentido, hizo referencia a la
supresión de líneas en todos
los municipios de la provin-
cia de Málaga, y al hecho de
que no se cubran las bajas del
profesorado, ya sea por jubi-
lación o por enfermedad, o a
la falta de especialistas como
los PT, “que tampoco los es-
tán cubriendo”.

Así, insistió en que “la Jun-
ta de Andalucía lo único que
hace es poner trabas para de-
teriorar al Gobierno central,
la excusa es que no hay dine-
ro y hay dinero ahora más que
nunca para la educación y no
lo están empleando”.

Con Ronda acusa al Partido
Popular del “deterioro de 
la educación pública”
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INSTITUTOS___Lamenta que no se haya cubierto una
plaza de Geografía e Historia en el IES Pérez de Guzmán

POLÍTICA Presenta una iniciativa en la Comisión de Educación

Antonio Sevilla y Celia Aragonés ante el Ayuntamiento de Ronda. VOX

RONDA | El diputado del Grupo
Parlamentario VOX en el Par-
lamento de Andalucía, Anto-
nio Sevilla, y la coordinadora
de esta formación en Ronda,
Celia Aragonés, denunciaron
este lunes la “irresponsabili-
dad” de Junta y Ayuntamien-
to en la gestión del transporte
escolar en el municipio ron-
deño, destacando la falta de
plazas suficientes para los es-
tudiantes, lo que “está afec-
tando gravemente a la seguri-
dad y el acceso a la educación
de los menores”.

Aragonés recordó que du-
rante el curso 2012-2013 el Go-
bierno de la Junta suspendió
el servicio de transporte esco-
lar en Ronda, una medida
que afectó a más de 200 alum-
nos de varios colegios loca-
les, quienes se quedaron sin
una alternativa segura para
llegar a clase. Esta decisión
obligó a muchos estudiantes
a cruzar vías del tren en con-
diciones peligrosas.

Desde 2016, puntualizó, las
familias de Ronda llevan re-
clamando la reanudación del
servicio, pero, a pesar de múl-
tiples solicitudes dirigidas
tanto a las autoridades loca-
les como regionales, la situa-
ción sigue sin resolverse.

Fue entonces, en 2016,
cuando las familias solicita-
ron formalmente al Ayunta-
miento de Ronda que se hicie-
ra cargo del servicio, pero la

respuesta fue negativa, argu-
mentando que no era compe-
tencia municipal.

Aragonés también explicó
que en 2023, 97 niños se que-
daron sin plaza en los autobu-
ses escolares, y este año, con
más de 300 solicitudes, el ser-
vicio actual sólo dispone de
160 plazas, lo que deja prácti-
camente a la mitad de los es-
tudiantes que lo solicitaron
sin una opción de transporte
segura.

Por su parte, Antonio Sevi-
lla calificó de “inaceptable”
la respuesta de la Junta de
Andalucía, que se ampara en
el artículo 10.2 del Decreto de
2009, que exime la obligación
de proporcionar transporte
escolar si la distancia es infe-
rior a dos kilómetros. “Esta-
mos hablando de la seguri-

dad de los niños, que tienen
que cruzar vías del tren sin
supervisión ni alternativas
seguras”, denunció.

En este sentido, el diputa-
do, y presidente de la forma-
ción en Málaga, adelantó que
VOX ha presentado una ini-
ciativa en la Comisión de Edu-
cación de la Junta para exigir
una respuesta clara y solucio-
nes por parte del Gobierno de
Moreno Bonilla. 

Para Sevilla, “es inadmisi-
ble que, después de más de
una década, las familias de
Ronda sigan sin una solu-
ción”, por lo que exigió tanto
a Junta como a Ayuntamiento
“que actúen con responsabili-
dad y garanticen un servicio
de transporte escolar seguro y
adecuado para todos los ni-
ños del municipio”. 

VOX denuncia “inseguridad
y desigualdad” en el acceso
al transporte escolar
CRÍTICA___El parlamentario Antonio Sevilla responsabiliza
a los gobiernos del PP en la Junta y en el Ayuntamiento

LIMPIEZA Los interesados tienen hasta el 11 de octubre para presentar la documentación en las instalaciones de la empresa municipal

RONDA | La empresa pública de
limpieza de Ronda Soliarsa
abre el proceso de creación de
dos bolsas de empleo para
trabajos de barrenderos y
conductores de camiones.

Así lo explicó la delegada
responsable del área, Mª del
Carmen Martínez, quien
anunció el inicio del proceso
de creación de dos bolsas de
empleo para cubrir una lista

de cincuenta personas para
labores de barrendero y otra
para puestos de conductores
de camiones. 

Se trata de dos bolsas que
se conformarán bajo el proce-
so de selección de oposición
turno libre. 

En ambos casos ya está
abierto el periodo para pre-
sentar la documentación ne-
cesaria para formar parte del
proceso selectivo, algo que
podrá hacerse en la sede de
Soliarsa, situada en la calle
Guadalquivir, 2, en horario de

oficina, de lunes a viernes de
10.00 a 14.00 horas. 

Las bases y toda la informa-
ción sobre documentación
necesaria a presentar se en-
cuentran en el enlace que se
ha situado en la web munici-
pal www.ronda.es. 

Los interesados tendrán
diez días hábiles, hasta el 11
de octubre, para formalizar
sus solicitudes. 

La concejal responsable de
Soliarsa quiso animar a todos
los ciudadanos a que partici-
pen de este proceso para con-
formar estas dos bolsas de
empleo en la empresa muni-
cipal de limpieza. 

Soliarsa abre el proceso de
creación de dos bolsas de empleo 

Operarios de limpieza del Ayuntamiento de Ronda. RS

La documentación
puede presentarse en
la sede de Soliarsa, en
la calle Guadalquivir, 2
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SANIDAD Incorpora una enfermera referente, responsable de coordinar, unificar criterios y gestionar incidencias

El Área
Sanitaria
implementa
mejoras en
Hemodiálisis

RONDA | El Hospital de la Serra-
nía Ronda ha puesto en mar-
cha una serie de importantes
mejoras en su servicio de he-
modiálisis, con el objetivo de
optimizar la atención a los pa-
cientes con insuficiencia re-
nal crónica. Estas medidas
responden a la creciente de-
manda del servicio y a la vo-
luntad de seguir mejorando
la calidad asistencial.

Entre las principales mejo-

ras destaca la incorporación
de una enfermera referente al
equipo. Esta profesional será
la responsable de coordinar
la atención entre los diferen-
tes turnos de trabajo, unificar
criterios, y gestionar inciden-
cias puntuales, como retrasos
en ambulancias o problemas
logísticos. Además, asumirá
la realización de la monitori-
zación ambulatoria de la pre-
sión arterial (MAPA) a los pa-

cientes de nefrología, mejo-
rando el control de aquellos
con hipertensión.

El Hospital de Ronda tam-
bién ha incrementado el nú-
mero de pacientes en trata-
miento de hemodiálisis los
lunes, miércoles y viernes,
utilizando los 12 puestos dis-
ponibles en la unidad. Ade-
más, se ha reforzado la aten-
ción a los pacientes con En-
fermedad Renal Crónica
Avanzada (ERCA), con un au-
mento de las consultas y del

seguimiento clínico los mar-
tes y jueves. En cuanto a los
pacientes candidatos a tras-
plante renal, se han imple-
mentado nuevas medidas pa-
ra mejorar su control y eva-
luación, con el fin de acelerar
los trámites.

El centro también ha aco-
metido una serie de mejoras
en las instalaciones del servi-
cio de hemodiálisis. Se han
revisado y tapizado los sillo-
nes utilizados por los pacien-
tes para asegurar su comodi-

dad, y se ha instalado un sis-
tema de videovigilancia y un
timbre portátil en la sala de
aislamiento, garantizando
así la seguridad en todo mo-
mento. Además, se ha avan-
zado en la centralización de
la canalización de los ácidos
para la desinfección de los
dializadores. El Hospital es-
pera que en unas semanas se
complete la instalación de ga-
ses medicinales y un sistema
de aspiración centralizada en
la sala de aislamiento.

El equipo de hemodiálisis del Hospital de la Serranía. ÁREA GESTIÓN SANITARIA

El IES Martín
Rivero abre el
plazo para el
programa
Erasmus+

M.Q./RONDA | El IES Martín Rive-
ro tiene abierto el plazo para
solicitar la participación en el
Programa Erasmus+ hasta el
próximo 11 de octubre. 

El aula ATECA del instituto
acogió el encuentro con el
alumnado de Formación Pro-
fesional para presentarles el
programa de este curso 2024-
2025. Para ello, la vicedirecto-
ra del centro y coordinadora
del programa, María José To-
rralba, contó con la colabora-
ción de alumnos y alumnas
que ya realizaron sus prácti-
cas en cursos anteriores, y
que compartieron sus expe-
riencias con sus compañeros
animándolos a participar. 

El Programa Erasmus+ es
un programa de prácticas in-
ternacionales en empresas de
la Unión Europea para FP Bá-
sica, FP de Grado Medio y FP
de Grado Superior, además
de alumnado recién titulado.
Los países de destino son Ita-
lia, Francia, Malta o Irlanda. 

Entre los requisitos, el estu-
diante debe poseer la nacio-
nalidad de uno de los países
participantes en el programa
o de terceros países; ser estu-
diante del IES Martín Rivero
durante el curso académico
de la solicitud y estar cursan-
do segundo curso de un ciclo
formativo, habiendo supera-
do el primer curso. 

El alumnado que esté inte-
resado en participar puede
entregar la documentación a
sus tutores. El instituto dispo-
ne este curso de 12 plazas,
seis para grados medios y bá-
sicos y otros seis para grados
superiores. 

Las fechas de las prácticas
son para los ciclos de grado
medio, de mediados de marzo
al 24 de junio; para FP básica
de mediados de abril al 24 de
junio y para grado superior,
desde principios de abril has-
ta el 24 de junio. 

En cuanto a la preparación
lingüística e intercultural,
una vez superados los módu-
los de segundo, se impartirán
unas nociones básicas para
salir al extranjero y se infor-
mará de los aspectos básicos
sobre la cultura e idioma del
país asignado. Además, el
alumno se dará de alta en la
plataforma de aprendizaje de
idiomas en línea diseñada pa-
ra el alumnado Erasmus+.

EDUCACIÓN

SOLIDARIDAD___Se incrementa el
número de pacientes en tratamiento
los lunes, miércoles y viernes

SOCIEDAD La Asociación de Antiguos Alumnos del Colegio Menor Las Delicias se reunió el pasado fin de semana

Emotivo y
multitudinario
reencuentro 55
años después
M.Q./RONDA| La Asociación de
Antiguos Alumnos del Cole-
gio Menor Las Delicias cele-
bró el pasado fin de semana
la reunión organizada con
motivo de la conmemoración
del 55 aniversario, durante la
que pudieron disfrutar de
emotivos reencuentros, reco-
nocimientos y diversas activi-
dades que se inmortalizaron
en una fotografía de una fa-
milia realmente numerosa. 

A lo largo de la jornada, los
asistentes tuvieron ocasión
de recorrer las instalaciones

de su antiguo colegio, disfru-
tar de un almuerzo y de una
merienda de pan con choco-
late, actividades como el do-
minó y actuaciones musica-
les para recordar algunos de
los momentos que pasaron
cuando eran niños y adoles-
centes en este colegio, donde
se convirtieron en una verda-
dera familia. 

La Fundación Unicaja Ron-
da abrió las instalaciones de
Las Delicias para que pudie-
ran disfrutar de una jornada
inolvidable. Foto de familia y algunos de los momentos vividos durante el reencuentro. ASOCIACIÓN AA.AA LAS DELICIAS
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HERMANDADES El cortejo fue acompañado por los cantos de los hermanos Auroreros

RONDA | La Hermandad del
Santísimo Rosario de Nuestra
Señora de la Paz y Nuestra Se-
ñora de la Aurora, conocida
popularmente como Herman-
dad de la Aurora, ha celebra-
do los Solemnes Cultos con-
memorativos de la Natividad
de María en honor a Nuestra
Señora de la Aurora.

El pasado sábado, 28 de
septiembre, tuvo lugar la So-
lemne Salida Procesional de
Nuestra Señora de la Aurora
desde la Colegiata de Santa
María La Mayor, recorriendo
las calles del casco histórico
de la ciudad para llegar al
Santuario de Nuestra Señora
de la Paz donde, como es tra-
dicional, la Hermandad llevó
a cabo la Solemne y Devota
Veneración en honor a su otra
imagen Titular, la Santísima
Virgen de la Paz, realizando
una ofrenda floral. 

Como es costumbre, el cor-
tejo procesional fue acompa-
ñado por los cantos de ala-
banza de los hermanos Auro-
reros, e igualmente, asistie-
ron también cantando los
hermanos Auroros de la loca-
lidad de Lorca (Murcia). 

Como novedad, la Herman-
dad contó con la presencia
del Grupo de Gaiteros del
Centro Asturiano de Málaga,
que fue abriendo el cortejo in-
terpretando sones de música
Sacra, y el paso de la Santísi-

Uno de los momentos de la salida procesional del pasado sábado. HDAD. DE LA AURORA

Uno de los momentos vividos el fin de semana. HDAD. SANTO ENTIERRO

Nuestra Señora de la Aurora
brilla por las calles de Ronda
DEVOCIÓN___La imagen recorrió el casco histórico de la ciudad hasta el
Santuario de Nuestra Señora de la Paz, donde se hizo una ofrenda floral

“Aureliano del Real” de la ciu-
dad de Ronda.

El cortejo también contó
con la presencia de represen-
tantes del Ayuntamiento de
Ronda, del presidente de la
Agrupación de Hermandades
y Cofradías y de las Damas
Goyescas, entre otros.

La procesión destacó por
tener un cortejo muy concu-
rrido y participativo que estu-

ma Virgen de la Aurora fue
acompañado por la habitual
Banda Municipal de Música

vo arropado durante todo el
recorrido por cientos de fieles
y devotos rondeños.

El Hermano Mayor, Miguel
Ángel Romero, valoró muy
positivamente la celebración
de los cultos, mostrando su
“satisfacción por la amplia
participación de los herma-
nos en un día en el que la Vir-
gen de la Aurora ha brillado
más radiante que nunca”.

SANTO ENTIERRO Actos del 450 aniversario

RONDA | La Colegiata de Santa
María de la Encarnación la
Mayor de Ronda fue el lugar
elegido por la Orden de Caba-
llería del Santo Sepulcro de
Jerusalén para la ceremonia
de investidura de los caballe-
ros y damas, oficiada por el
prior de la Lugartenencia de
España Occidental y obispo
auxiliar de Toledo, monseñor
Francisco César García Ma-
gán, en presencia del Lugar-
teniente, José Carlos Sanjuan
y Monforte. 

La Hermandad del Santo
Entierro de Cristo de Ronda
ha tenido el privilegio de aco-
ger durante el fin de semana
los actos de investidura de los
nuevos caballeros y damas de

la Orden.
Las parroquias del Espíritu

Santo, Santa María de la En-
carnación la Mayor y la Igle-
sia de la Merced “han sido
testigos de momentos de pro-
funda espiritualidad y tradi-
ción, donde el compromiso y
la fe de los nuevos miembros
quedaron sellados para siem-
pre. El fervor de todos los
asistentes y la belleza de cada
ceremonia han dejado una
huella imborrable en el seno
de nuestra corporación”, des-
tacan desde la Hermandad.

La Orden Ecuestre del San-
to Sepulcro de Jerusalén es la
orden de caballería más anti-
gua de la Cristiandad. Fue
creada en el año 1098 por el
artífice de la Primera Cruza-
da, Godofredo de Bouillón,
duque de la Baja Lorena y
protector del Santo Sepulcro.
En la actualidad es una de las
dos órdenes de caballería,
junto a la Soberana Orden de
Malta, reconocida por el Esta-
do del Vaticano.

Acto de investidura
de la Orden del Santo
Sepulcro en Ronda
Las parroquias del
Espíritu Santo, Santa
María y La Merced
acogen los actos con
motivo de la ceremonia

Asistieron los
hermanos Auroros de
Lorca y el Grupo de
Gaiteros del Centro
Asturiano de Málaga
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Ronda se
prepara para
una prueba de
Liga Nacional
de Graffiti

RONDA | La ciudad de Ronda se
prepara para ser durante los
dos próximos días el epicen-
tro del arte urbano gracias a
la Liga Nacional de Graffiti,
que traerá a la ciudad a diez
de los mejores artistas de esta
disciplina que pintarán sus
obras en murales de la zona
alta de la calle Sevilla entre el
viernes y el domingo. 

El delegado municipal de
Juventud, Jorge Fernández,
ha querido recordar que Ron-
da será este fin de semana el
escenario del desarrollo de
las actividades organizadas
dentro de la Liga Nacional de
Graffiti. 

El concejal ha apuntado
que este evento comenzó su
andadura en el año 2019 con
dos objetivos. Por un lado
acercar al público en general
y a los jóvenes en particular
este tipo de arte urbano, y por
el otro desechar el concepto
generalizado de que estas
piezas artísticas están vincu-
ladas al vandalismo. 

Fernández ha explicado
que Ronda se convierte así en
una de las siete ciudades que
albergará esta competición
en toda España y participa-
rán diez de los mejores grafi-
teros a nivel nacional en un
evento que se desarrollará en
la zona alta de la calle Sevilla,
junto al puente de los institu-
tos, aprovechando unos mu-
ros allí situados que alberga-
rán las obras de los artistas
participantes. 

La programación discurrirá
de viernes a domingo, co-
menzando el viernes de 18.00
a 20.00 horas horas con músi-
ca todas las jornadas con el
artista rondeño DJ Baato. 

El sábado la competición
tendrá lugar de 12.00 a 13.30 y
de 16.30 a 20.00 horas. 

Además, este sábado, a las
12.00 horas, habrá un taller
de graffiti para todos los que
quieran descubrir esta mane-
ra de expresión artística y los
premios de la liga se entrega-
rán a lo largo del domingo por
la mañana. 

El edil de Juventud ha ex-
plicado que esta cita pretende
promover el arte urbano en la
ciudad de Ronda añadiendo
nuevas obras a las ya creadas
en los últimos años que se en-
cuentran en diferentes pun-
tos de la ciudad.

ARTE URBANO

RONDA | La Peña Flamenca de
Ronda acoge este viernes a
las 21.30 horas la actuación de
Antonio Luque Cortés al can-
te acompañado de Rubén La-
ra al toque, incluida en el cir-
cuito ‘De Peña en Peña’ de la
Federación Flamenca de Pe-
ñas. El cartel es en homenaje
al ‘Barquerito de Fuengirola’.

CULTURA

Antonio Luque,
en la Peña
Flamenca

IV EDICIÓN Estos galardones son concedidos por el Grupo de Paisaje de la Asociación Española de Geografía

Ronda acoge
la entrega de
los Premios
Paisaje Serrano

RONDA | El pasado viernes tuvo
lugar en el Centro Cultural
Fundación Unicaja de Ronda
el solemne y emotivo acto de
entrega de los Premios Paisa-
je Serrano del Grupo de Paisa-
je de la Asociación Española
de Geografía.

Los seis premiados de esta
cuarta edición de los premios
han contribuido a la mejora
de la calidad del paisaje de la
Serranía de Ronda, así como
a la potenciación y difusión
de su carácter serrano.

En la Categoría Empresa-
rial se ha galardonado a la
Bodega Antigua Real Fábrica
de Hojalata de Ronda (Júzcar,
Málaga), por su labor en la
preservación del patrimonio
histórico y del entorno natu-

ral, así como por su impacto
positivo en el paisaje local.

En Categoría Institucional
al Ayuntamiento de Zahara
(Cádiz), que ha sido premiado
por su apuesta por la gestión
y ordenación respetuosa del
paisaje serrano, y la contribu-
ción a su conservación.

En la Categoría Académica,
el reconocimiento ha recaído
en el cronista oficial de Ronda
Faustino Peralta Carrasco,
por su contribución al conoci-
miento del paisaje histórico
de Ronda y su Serranía.

En la Categoría Patrimonial
y Artística, se ha premiado a
Los Jardines de La Heredad de
Nuestra Señora de los Dolores
(Ronda) por su valor patrimo-
nial y su contribución estética

al paisaje de la Serranía.
En la Categoría Asociativa a

La Asociación por los Cami-
nos Públicos de la Serranía de
Ronda por su labor en la recu-
peración y defensa de los ca-
minos tradicionales, para el
disfrute del paisaje.

En Categoría Divulgativa al
programa Espacio Protegido
de Canal Sur Televisión por su
contribución a la sensibiliza-
ción y divulgación del valor
ecológico y paisajístico de la
Serranía de Ronda a través
del periodismo ambiental
responsable.

El acto estuvo presidido por
el Rafael Valentín López Flo-
res, responsable del Área de
Artes Plásticas de la Funda-
ción Unicaja, Jorge Fernán-

dez, delegado de Contrata-
ción, Patrimonio, Medio Am-
biente, Fomento en Innova-
ción y Juventud del Ayunta-
miento de Ronda, y José Gó-
mez Zotano, presidente de los
Premios Paisaje Serrano.

Los Premios Paisaje Serra-
no del Grupo de Paisaje de la
Asociación Española de Geo-
grafía (AGE), en colaboración
con la Fundación Unicaja
Ronda, tienen por objeto el
reconocimiento de aquellas
iniciativas, individuales o co-
lectivas, que destacan por
una especial sensibilidad ha-
cia el paisaje serrano y que es-
tán orientadas hacia su pro-
tección, gestión y ordenación
creando un sentimiento de
belleza, pertenencia o identi-

dad hacia los mismos.
El ámbito de actuación de

los Premios se circunscribe a
la Serranía de Ronda, una ex-
tensa y simbólica comarca
natural de fisiografía monta-
ñosa delimitada por las de-
presiones del Guadalquivir y
Antequera al norte, el valle
del Guadalhorce al este, la
costa mediterránea y el estre-
cho de Gibraltar al sur y la
campiña gaditana al oeste,
abarcando territorios de las
provincias de Cádiz, Málaga y
Sevilla unidos por una natu-
raleza, identidad e idiosin-
crasia común. Los organiza-
dores consideran que el pai-
saje de la Serranía de Ronda
es su principal recurso y co-
mo tal debe ser valorado.

Los premiados en el acto del pasado viernes en el Centro Cultural Fundación Unicaja de Ronda. RS

GALARDONES___Reconocen a
quienes contribuyen a la mejora de
la calidad del paisaje de la Serranía

La delegada de Patrimonio ha indicado los lugares donde se ubicarán los paneles informativos. RS

PATRIMONIO Situados en lugares de especial interés patrimonial y turístico

RONDA | La Delegación de Patri-
monio Histórico está situan-
do en diferentes enclaves de
la ciudad paneles informati-
vos donde se pueden encon-
trar datos históricos y rele-
vantes sobre monumentos y
espacios turísticos de interés
patrimonial de Ronda. Así lo
dio a conocer la responsable
municipal de esta área, Alicia
López, quien explicó que se
trata de elementos explicati-
vos que se han colocado tras
una evaluación previa de los
paneles que ya existían y que
han llevado al cambio de los
más deteriorados, obsoletos o
desactualizados.

En estos paneles, los turis-
tas, pero también los propios
rondeños, podrán encontrar
una amplia información de
lugares de interés precisa, de-
tallada y actualizada, acom-
pañada por fotos o planos,

con textos didácticos en espa-
ñol y en inglés. En total se han
situado cinco que se están en
la zona de las Murallas, en la
calle Espíritu Santo; en el pa-
seo de la cornisa del Tajo, a la

altura del Parador de Turis-
mo; uno nuevo en la Alameda
donde se resaltará la impor-
tancia histórica del parque;
en el camino de bajada a la er-
mita de la Virgen de la Cabeza

y otro a la entrada de la expla-
nada, donde se explicará la
formación de la cornisa del
Tajo. Esta actuación es parte
de la apuesta por poner en va-
lor del patrimonio histórico.

Nuevos paneles informativos en el casco histórico
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por Isidro García Cigüenza | Pedagogía Andariega

IV Centenario Vicente Espinel

El calvario que para los gitanos  supu-
so desde antiguo el desprecio social a
que fueron sometidos, tiene un fiel
reflejo en este texto de Espinel. 

Cuando yo mismo llegué a esta Serranía
procedente de tierras norteñas, hace ahora
45 años, aún permanecía vigente la sospe-
cha de delincuentes que se mantenían con-
tra ellos. Personalmente, y conociendo di-
versas comunidades de gitanos asentados
actualmente en nuestros pueblos (Gaucín,
Benarrabá, Ronda…), modelo de una con-
ducta intachable y hasta ejemplar, resulta
doloroso comprobar la injusticia que  se ha
venido  cometido contra  ellos desde tiempo
inmemorial.

Sirva este alegato mío como desagravio
personal contra una etnia que tanto ha con-
tribuido a mantener viva la Cultura del Ca-
mino que les caracterizó a ellos y que carac-
teriza hoy nuestra propia Pedagogía Anda-
riega.

***

Apenas amaneció tomé un camino por
entre aquellas asperezas de riscos y árboles
muy espesos, donde fui testigo de un fenó-
meno muy extraño. Y es que, de una peña
nacía un gran caño de agua más caliente
que fría, y, justo al otro lado, otro caño por
donde salía el agua helada. Del lado de la
caliente, el romero ya había florecido; y en
el contrario permanecía aún sin hojas. Las
zarzas, con moras verdes y aún negras de
puro maduras por un lado, y como en invier-
no, por el otro. Y es que resulta que en la
parte que miraba hacia Málaga, todo pare-
cía primaveral y la que miraba a Ronda, in-
vernal.

Están por aquí los caminos llenos de ár-
boles, manantiales y aguas que se despeñan
desde las altas breñas y las sierras. Por to-
das partes se ve abundancia de encinas,
lentiscos y robles. Estaba yo así, entretenido
con la exuberante vegetación que se cría por
allí, cuando vi una caravana de gitanos por
el  arroyo que llaman de Las Doncellas. Al
verlos, de puro miedo, quise volverme atrás,
pero ya ellos me habían visto. Su presencia
me trajo a la memoria las muertes que se
achacaban a malhechores y monfíes, echa-
dos a la sierra. Y como el camino estaba po-
co transitado y yo me viera solo y sin espe-
ranza de que fuese a pasar otra persona por
allí que me acompañara, con el mejor áni-
mo que pude, al tiempo que ellos me co-
menzaron a pedir limosna, les dije: “ Bue-

nos días, buena gente”. Ellos estaban be-
biendo agua, y yo, por mi parte, les convidé
al vino Pedro Jiménez, de Málaga, que traía
en una bota. También compartí con ellos el
pan que traía, con lo que se alegraron mu-
cho.

Las mujeres no dejaban de pedirme más y
más, y yo, como tengo la costumbre (lo mis-
mo que la debiera tener cualquiera que se
eche a los caminos) de canjear en el pueblo
la plata o el oro que he menester para ir de
un pueblo a otro (por lo peligroso que es sa-
car esos metales en las ventas o por el cami-
no), trayendo calderilla en la faltriquera, sa-
qué un puñado de monedas sueltas y se las
di a modo de limosna.

Las gitanas iban de dos en dos, en unas
yeguas y mulos pequeños y muy flacos; los
muchachos, de tres en tres o de cuatro en

cuatro, en unos ju-
mentillos cojos y
mancos. Los hom-
bres, a pie y esparci-
dos, cada uno por su
lado. 

El camino era estre-
cho y pedregoso, y
tan  lleno de raíces de
árboles, que el macho
tropezaba más de la
cuenta. Los gitanos,
como se acercaran,  le
daban palmadas en
las ancas, cosa que yo
sentía como que me
las daban a mí en el
alma. Y en medio de
tanta turbación y
miedo como yo lleva-
ba, mirando con cui-
dado a ambos lados y
moviendo los ojos sin
girar el rostro, llegó
un gitano de improvi-
so y, asiendo del fre-
no a mi animal, le mi-
ró la boca diciendo:
“Ya el animal ha ce-
rrado, mi ceñor”, que
quería decir que ya
había mudado todos
los dientes”. “¡Cerra-
da –dije yo entre mí-
tengas la puerta del
cielo, ladrón, que me
has dado tan gran

susto”. Me preguntaron si se lo quería cam-
biar por otro y, pensando que su deseo era
robármelo, se me ocurrió engañarles dicien-
do:

-Bien seguro es, hermanos, que os lo cam-
biaría de buena gana, pero he dejado atrás a
un amigo mío mercader, al que se le ha can-
sado la mula que trae, cargada como viene
con bastante de dinero. Y precisamente voy
yo al pueblo a buscar una bestia para llevár-
sela.

En oyendo decir las palabras: “merca-
der”, “solo”, “macho cansado” y “carga de
moneda”, dijeron ellos:

-Vaya su merced en buena hora, que en
Ronda nos veremos y le sabremos agradecer
la limosna que nos ha repartido.

Piqué al macho y
le hice caminar por
aquellas breñas
más rápido de lo
que él quisiera.
Ellos se queda-
ron hablando en
caló, su lenguaje de jerigonza,
y debieron de esperar o acechar al merca-
der para pedirle limosna, como suelen, que
si no llego a usar de esa estratagema, yo lo
pasara mal. ¡Y sabe Dios cuántas veces me
pesó el haber dejado la compañía del habla-
dor, aunque hablara mucho y me pusiera de
mal humor, porque, al fin, no me habría
puesto en el peligro en que me puse! Que,
realmente, para caminar, por enfadosa y
molesta que sea la compañía, tiene más de
bueno que de malo. 

Iba volviendo el rostro atrás para ver si me
seguían los gitanos, que como eran mu-
chos, podían seguirme unos, y quedarse
otros; pero la misma codicia que cebó a
unos, detuvo a los otros, y así me dejaron se-
guir. Llegué al pueblo más cansado de lo
que hubiese llegado  si no hubiera pasado
tanto miedo y cuando ya me hube tranquili-
zado y sosegado se me representó aquella
gente como los hijos de Israel camino del
desierto, allí en Egipto. 

Y es que unos gitanillos iban desnudos;
otros con un vestido miserable y roto… De
entre las gitanas, una iba muy bien vestida
con muchas patenas y ajorcas de plata, y las
otras medio vestidas con las faldas abiertas
por el vergonzoso lugar; llevaban una doce-
na de borricos cojos y ciegos, pero ligeros
como el viento, que los sabían hacer cami-
nar más de lo que realmente podían. 

Reposé y comí en el pueblo, como digo,  y
por la noche llegué a Ronda, donde hallé a
mis amigos, los mercaderes, con muchas
ganas de verme.   ■

LA PEDAGOGÍA ANDARIEGA que lleva a cabo
ISIDRO G. CIGÜENZA se fundamenta en la
necesidad de CAMINAR. Caminar físicamente  en
busca de un aprendizaje sensorial en el que
participan  talleres, fábricas, paisajes  e
instituciones. Porque es en la calle, en contacto
con EL VECINDARIO y los recursos didácticos que
este nos ofrece, donde sus enseñanzas cobran
sentido, son eficaces  y permanecen.   Para Isidro
la educación es un oficio artesanal que requiere
experiencia y compromiso. Con respecto al
Sistema Educativo trabaja para sustituir  la
estatalización en vigor, en favor de un
imprescindible protagonismo de la Sociedad. 45
años ejerciendo ininterrumpidamente su
profesión en el mismo lugar (Serranía de Ronda)
y con la misma metodología, avalan su
testimonio. 

La caravana de gitanos
El calvario que para los gitanos  supuso desde antiguo el desprecio social a que fueron sometidos,
tiene un fiel reflejo en este texto de Vicente Espinel 
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ENCUENTRO La Casa del Jamón de Ronda acogió la presentación del festejo taurino

M.Q./IGUALEJA | El próximo 12 de
octubre, con motivo del Día
de la Hispanidad, el munici-
pio de Igualeja celebrará una
corrida de todos que contará
con la participación del dies-
tro rondeño Javier Orozco,
acompañado de José Carlos
Venegas, de Jaén, y José Garri-
do, de Badajoz, que lidiarán
seis toros de la ganadería de
Julio de la Puerta, de Osuna. 

La Casa del Jamón fue el es-
cenario elegido para la pre-
sentación de la corrida de to-
ros organizada por el Ayunta-
miento de Igualeja, un acto
que contó con la presencia de
la alcaldesa del municipio,
Isabel Vázquez; el presidente
de Tauromundo, Martín Vi-
vas; el propietario de la Casa
del Jamón, Leocadio Corba-
cho, y los diestros Javier Oroz-
co y José Carlos Venegas. 

Durante la presentación,
destacaron la importancia de
que sea una mujer, en este ca-
so la alcaldesa de Igualeja, la
que tome la “valiente deci-
sión” de organizar una corri-
da de toros en un municipio

como éste, donde hacía trein-
ta años que no se celebraba
un festejo taurino. 

Los asistentes animaron a
la afición de Ronda y del resto
de la Serranía a acudir al
evento, especialmente a los
seguidores del rondeño Javier
Orozco, que va a torear en su

comarca. 
El festejo comenzará a las

cinco de la tarde en la plaza
de toros de Igualeja, en la ca-
rretera de San Pedro de Al-
cántara-Ronda, km. 16. El
precio de las entradas en ten-
dido general es de 30 euros, y
de 50 euros para la entrada en

barrera. Las entradas se pue-
den comprar en el Ayunta-
miento de Igualeja y en la Ca-
sa del Jamón.

Además, se van a fletar au-
tobuses gratuitos, de ida y
vuelta a Ronda, para aquellos
aficionados que quieran asis-
tir al festejo taurino.

Presentación de la corrida de toros en la Casa del Jamón. RS

Trabajos de asfaltado en carreteras. DIPUTACIÓN

Igualeja celebra una corrida de
toros el Día de la Hispanidad
CARTEL___Los diestros Javier Orozco, José Carlos Venegas y José Garrido
lidiarán seis toros de la ganadería de Julio de la Puerta, de Osuna

Ronda  | Comarca

Breves

CORTES | La segunda edición
del Circuito de Escuelas Tau-
rinas de la provincia se cele-
brará en  Cortes de la Frontera
el 2 de noviembre a las 17.00
horas, con entrada gratuita.
El circuito está organizado
por la Escuela Taurina Pro-
vincial de la Diputación y las
escuelas taurinas de Ronda y
Antequera. En Cortes de la
Frontera, será el turno de Al-
ba Caro, Daniel González, Hu-
go Anillo, Daniel Gil, Jorge
Cañete ‘Morenito Chico’ y
Héctor Nieto.

CORTES
II Circuito de
Escuelas Taurinas

CARTAJIMA | Durante la pasada
semana representantes del
Ayuntamiento de Cartajima,
junto a otros municipios, em-
presarios del sector turístico,
miembros de Turismo y Plani-
ficación de la Costa del Sol
participaron en un viaje al Pa-
ís Vasco, organizado por los
Grupos de Desarrollo Rural
de Málaga, a fin de conocer y
estudiar sobre el terreno los
modelos de gestión y las ex-
periencias exitosas de des-
arrollo rural que se aplican en
el aprovechamiento de los re-
cursos naturales y culturales
de este territorio. De la mano
del Grupo de Acción Local
Mendinet, durante la citada
visita se mostraron iniciativas
como el Centro de Aves de Ur-
daibai, el Geoparque de la
Costa Vasca, el obrador Go-
xart, el proyecto Lastur, el
centro de emprendimiento El
Ochar y otros interesantes
proyectos en Zumaia. 

CARTAJIMA
Nuevos modelos de
desarrollo rural

ALPANDEIRE | En los próximos
días el municipio de Alpan-
deire iniciará las obras co-
rrespondientes al proyecto de
renovación integral de la zo-
na exterior de entrada a la
Iglesia de San Antonio de Pa-
dua. Así lo ha explicado la al-
caldesa del municipio, Mª
Dolores Bullón, quien tam-
bién ha indicado que los tra-
bajos de remodelación de es-
te espacio consistirán funda-
mentalmente en la mejora de
la pavimentación de la plaza
superior y las escaleras late-
rales con la colocación de bal-
dosas de barro, la instalación
de nueva iluminación y la co-
locación de barandas, entre
otros aspectos. El proyecto se
realizará con un presupuesto
de 50.400 euros financiado a
través del Plan Provincial de
Asistencia y Cooperación de
la Diputación de Málaga, con
una aportación municipal de
2.400 euros.

ALPANDEIRE
Renovación del
exterior de la iglesia

ALGATOCÍN | El municipio de Al-
gatocín vuelve a poner en
marcha su escuela de idio-
mas, iniciativa para la que ya
se encuentra abierto el perio-
do de inscripciones. Dada la
buena acogida que ha tenido
en años anteriores, con la
participación de alrededor de
una veintena de alumnos y
alumnas por curso, se ha de-
cidido volver a ofrecer este
servicio a todos los ciudada-
nos. Según ha explicado Isa-
bel Rendón, concejala de
Educación del Ayuntamiento
de Algatocín, mediante la es-
cuela de idiomas se persigue
el objetivo de impulsar y acer-
car la formación tanto a los
vecinos de Algatocín como a
los residentes en municipios
del entorno, ya que normal-
mente los habitantes de las
zonas rurales tienen más difi-
cultades para acceder a for-
mación complementaria en
idiomas.

ALGATOCÍN
Inscripciones de la
Escuela de Idiomas

FARAJÁN | Con motivo de la celebración del Día Internacional
del Mayor, la artista María Villalón visitó la residencia de
personas mayores Valle del Genal de Faraján. La cantante
rondeña interpretó a capela un variado repertorio de can-
ciones y coplas en la terraza de las instalaciones.

FARAJÁN

La residencia de personas
mayores recibe a María Villalón

COMARCAEn Jimera, Montejaque y Montecorto

COMARCA | La Junta de Gobier-
no de la Diputación Provin-
cial de Málaga ha aprobado
la adjudicación de los traba-
jos de refuerzo de firme y as-
faltado en cinco carreteras de
la provincia por importe de
1.825.000 euros, cantidad a la
que se suman otros 430.472
euros que corresponden a la
aprobación de dos proyectos
y que completan una inver-
sión asciende a 2,25 millones
de euros.

El presidente, Francisco
Salado, ha destacado el es-
fuerzo que realiza la institu-
ción para mantener y mejorar
el estado y la seguridad de los
860 kilómetros que integran
las 118 carreteras de la red
viaria provincial.

En concreto, se ha adjudi-
cado a Áridos Anfersa S.L. el
refuerzo de firme de las carre-
teras MA-8307 de A-369 a MA-
8401 (Jimera de Líbar) por
328.885,12 euros y la MA-
8403 de A-374 a Montejaque -
1ª fase- por 332.263,46 euros;
a Firmes y Asfaltados del Sur
S.L. los trabajos en la MA-
8404 de A-7375 a Montecorto,
por 310.397,55 euros; a A7GR
Servicios y Obras S.L. el re-
fuerzo de firme de la MA-
5300 – A-355 a Juanar (Ojén),
por 414.816,63 euros; y a Pa-
vimentos Asfálticos Málaga
S.A. la MA-9300 de A-405 a El
Colmenar (entidad local au-
tónoma Estación de Gaucín-
El Colmenar), por 438.638,50
euros.

Diputación adjudica
por 1,8 millones el
asfaltado de carreteras
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Comienzan los entrenamientos
de bádminton con Asprodisis

prodisis al club “por tener la
inquietud de hacer llegar esta
actividad tan significativa pa-
ra las personas con discapaci-
dad intelectual. Les agrade-
cemos que se hayan formado
previamente para poder dar-
les los apoyos que necesitan,
ya que es importante que los
monitores que están traba-
jando con los jugadores ten-
gan los conocimientos bási-
cos y la formación pertinente
para mantenerlos motivados
en la actividad, que vengan
con ganas, que sea una activi-
dad que les atraiga, les guste
y les motive, y que les haga
sentirse útiles”. 

Asimismo, destacó que el
deporte, “tanto para las per-
sonas con discapacidad como
para las personas sin disca-
pacidad, es una herramienta
muy beneficiosa que fomenta
el bienestar y mejora en todos
los sentidos su calidad de vi-
da”. El bádminton, en concre-
to, aporta a las personas be-
neficios a nivel físico, en la
prevención de enfermedades,
movimiento y ejercitación del
cuerpo; a nivel de comunica-
ción, por el hecho de asistir al
entrenamiento, relacionarse
con otras personas diferentes

COLABORACIÓN __ El club y la fundación colaboran por tercer año consecutivo en la puesta en marcha de esta iniciativa

CLUB BÁDMINTON RONDA Hay dos grupos que entrenan los martes y los viernes en el Polideportivo Municipal de El Fuerte

Los jugadores de Fundación Asprodisis durante uno de los entrenamientos. MQ

al ámbito en el que se mueven
en el día a día, y a nivel perso-
nal, en el sentido de poder
sentirse útiles y trabajar la au-
toestima. 

Actualmente son dos los
grupos de jugadores de As-
prodisis que entrenan con el
CB Ronda, los martes y los
viernes, personas con gran-
des necesidades de apoyo
que precisan que los monito-
res vayan adaptando las acti-

vidades día a día. “Son perso-
nas que vienen unos días más
motivadas, otros menos, y
adaptarse a las circunstan-
cias individuales de cada una
es fundamental”, apuntó In-
maculada Campos, recalcan-
do que “cuando pensamos en
personas con grandes necesi-
dades de apoyo pensamos
que ellos van a tener algún ti-
po de limitación a la hora de
realizar la actividad deporti-

va, y para nada, con los apo-
yos necesarios las personas
pueden practicar toda activi-
dad que se propongan”.

El presidente del club,
Claudio Carrillo, aseguró que
“para nosotros es un orgullo
poder devolver a la sociedad
lo que nosotros recibimos.
Desde hace tres años colabo-
ramos con Asprodisis. Inten-
tamos organizar de vez en
cuando un encuentro en el

que nos reunamos todos los
jugadores del Club, y es im-
portante para los jugadores
de Asprodisis reunirse con los
demás”.

Por su parte, el monitor de
parabádminton, Sergio Cano,
explicó que “todos los ejerci-
cios que hacemos son adapta-
dos a ellos y los jugadores es-
tán más contentos porque se
nota que han avanzado mu-
cho. Les cambio los ejercicios
que hacen cada día. Primero
empezamos ayudándoles, y
ahora lo hacen solos”. 

Finalmente, Fran Gil expli-
có que el club lleva dos tem-
poradas con circuitos nacio-
nales de parabádminton, “lo
hemos solicitado para 2025 y
se nos ha concedido en sep-
tiembre”. “Con esta competi-
ción queremos dar visibilidad
al deporte adaptado en Ron-
da -añadió-, ya no sólo a nivel
físico sino psíquico, en cada
uno de estos campeonatos in-
vitamos a todos los jugadores
nuestros que están en el gru-
po de Asprodisis, algunas ve-
ces podemos hacer parejas de
bádminton inclusivo, un ju-
gador convencional con una
persona que tiene algún tipo
de discapacidad”.
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Mamen Quintana
RONDA | El Club Bádminton
Ronda ha iniciado los entre-
namientos de parabádmin-
ton con los jugadores de la
Fundación Asprodisis, que se
desarrollan dos veces por se-
mana en el Polideportivo El
Fuerte. 

Al acto de presentación de
los entrenamientos, que se re-
alizan por tercer año consecu-
tivo, asistió el presidente del
club, Claudio Carrillo; el vice-
presidente, Fran Gil; el moni-
tor de parabádminton del CB
Ronda, Sergio Cano, y la di-
rectora de Centro de Día y Re-
sidencia de Personas con
Grandes Necesidades de Apo-
yo de la Fundación Asprodi-
sis, Inmaculada Campos. 

En nombre del club, Fran
Gil explicó que la actividad se
divide en parabádminton,
con jugadores que tienen al-
gún tipo de discapacidad físi-
ca, o bádminton inclusivo,
con jugadores que tienen al-
gún tipo de discapacidad in-
telectual. Además, expresó su
satisfacción de poder seguir
colaborando con Asprodisis
en esta actividad. 

Inmaculada Campos mos-
tró el agradecimiento de As-

Los jugadores del CD Ronda celebrando su goleada. CEDIDA

FÚTBOL Primera Andaluza de la provincia de Málaga

El CD Ronda se da un festín 
en su visita a La Cala (1-4)
M.Q./RONDA | El CD Ronda sumó
el pasado fin de semana su
segunda victoria consecutiva
tras las tres primeras jorna-
das de la competición, de-
mostrando las buenas sensa-
ciones, ya que, además, lo hi-
zo por goleada a domicilio, en
casa del CD La Cala, al que se
impuso por 1-4.

Tras la derrota en el primer

partido de liga ante el Trabu-
co, el CD Ronda ya demostró
un buen nivel ante el Cártama
en casa, al que ganó por 2-0,
pero es que en esta ocasión ha
superado con nota la prueba,
puesto que en su segundo
desplazamiento ha consegui-
do su primera victoria a domi-
cilio y por un 1-4 que da bue-
na muestra de la superiori-

dad del conjunto rondeño.
Gracias a estos tres nuevos

puntos, el equipo se ha colo-
cado cuarto en la general, en
puestos de promoción, y a so-
lo un punto del líder de la ca-
tegoría, que es, precisamen-
te, el Trabuco, frente al que
perdió el primer partido. Hay
de hecho, seis equipos empa-
tados a seis puntos, aunque
la goleada en La Cala ha be-
neficiado el gol average del
Ronda.

Este fin de semana recibi-
rán la visita del Algarrobo,
que viene de vencer en casa 3-
2. Será el domingo a las seis
de la tarde.

Esta semana reciben la
visita del Algarrobo,
que viene de ganar en
casa y suma cuatro
puntos en la general
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El Motoclub Ronda
retoma su actividad

___El evento tendrá lugar el 13 de octubre en el entorno de la zona de la
Virgen de la Cabeza con especial protagonismo de los pilotos más jóvenes

MQ

| El delegado municipal
de Deportes, Bernardo Crespo,
junto a representantes del Mo-
toclub Ronda, han presentado
un evento que hacÍa tiempo
que se no se organizaba en la
ciudad y ahora se recupera. 

Se trata del Campeonato de
Andalucía de Trial Fam Futuro
y Clásicas que se celebrará el
próximo 13 de octubre en el en-
torno de la Virgen de la Cabeza
desde las 09.00 a las 14.00 ho-
ras del mediodía. 

El concejal ha querido agra-

decer al club rondeño la labor
para recuperar esta cita depor-
tiva, destacando el trabajo
esencial que realizan estos co-
lectivos para organizar compe-
ticiones tan importantes en la
ciudad.

Berndardo Crespo ha desta-
cado el importante relevo gene-
racional que se está producien-
do en cuanto al motociclismo,
en este caso el trial, en la ciu-
dad, con un nutrido grupo de
jóvenes deportistas que están
consiguiendo grandes resulta-

dos en las competiciones en las
que participan. 

Por último, ha querido ani-
mar a todos los aficionados y
público en general a que acu-
dan a ver estas pruebas. 

Diego Tirado, del Motoclub
Ronda, ha agradecido la cola-
boración del Ayuntamiento de
Ronda que ha permitido llevar
a cabo esta competición que
abarcará las categorías para los
más jóvenes, en trial avanzado,
base e iniciación y de clásicas. 

En esta prueba se podrán ver

a pequeños incluso de cuatro o
cinco años hasta chavales con
más edad. 

En categoría de clásicas, se
trae por primera vez esta moda-
lidad con la participación de pi-
lotos de gran nivel con dos cate-
gorías, una de ellas libre, desta-
cando el escenario donde se va
a desarrollar el campeonato
donde habrá también espacio
de aparcamiento e incluso un
servicio de bar o una exposi-
ción de motos que podrán in-
cluso probarse. 

| Deportes

CEDIDAS

| La ciudad castellano
manchega de Cózar albergó el
pasado fin de semana el Cam-
peonato del Mundo de Moto-
cross, en el que participó el pi-
loto rondeño Pablo Lara dentro
de la última prueba del Campe-
onato de Europa. En la primera
carrera sufrió una caída en la
salida, aunque fue remontan-
do con muy buen ritmo y acabó

la prueba en el puesto 27. En la
segunda carrera hizo mejor sa-
lida y mantuvo buena veloci-
dad, luchando por los puntos,
pero un problema mecánico le
relegó al puesto 22, con lo que
al final del campeonato acabó
en el puesto 25. Lara admite
que tendrá que corregir peque-
ños errores para estar en el top
20 y afronta confiado las últi-
mas pruebas del año.

Pablo Lara afronta
confiado las últimas
pruebas del año

HORIZONTALES.- 1: Persona vulgar y de mal gusto.- 2:
Juramento. Nombre de consonante (Pl).- 3: De manera
estricta.- 4: Al revés, pato. Al revés, embarcación
malaya de poco calado.- 5: Al revés, río europeo.
Modistos.- 6: Engaño, fraude, simulación. Al revés,
maltrato, molesto.- 7: Nombre de varón. Nombre de
mujer.- 8: Dios de los antiguos egipcios. Al revés, suba,
ice.- 9: Nombre de mujer (Pl). Símbolo químico del
estaño.- 10: Al revés, asaltas.- 11: Artículo definido.
Partícula elemental que, como el fotón, ejerce la inter-
acción entre fermiones (Pl).

VERTICALES.- 1: Adquirirás el conocimiento de algo.- 2:
Hueso un poco más corto que el cúbito, con el cual
forma el antebrazo. Al revés, cieno blando, suelto y
pegajoso.- 3: Empaparlo. Adverbio demostrativo.- 4:
Capital de Jordania. Integrante de la dinastía que rigió
en Damasco el primer califato árabe.- 5: Nombre de
consonante (Pl). Al revés, valiente, valerosa.- 6:
Empuñadura. Prevención, disposición, preparación
para algo.- 7: Colas. Campeón.- 8: Azófar (Pl).- 9: Porto.
Uno. 10: Mamífero doméstico de la familia de los cáni-
dos (Pl).- 11: De ese modo. Al revés, sistema de frena-
do de los automóviles. Pronombre personal.

HORIZONTALES.- 1: Macarra.- 2: Promesa.
Ces.- 3: Rajatabla.- 4: edanÁ. oarP.- 5: niR.
Sastres.- 6: Dolo. oerB.- 7: Omar. Nora.- 8:
Ra. evelE.- 9: Amayas. Sn.- 10: sacartA.- 11:
La Bosones.

VERTICALES.- 1: Aprenderás.- 2: Radio.
amaL.- 3: Mojarlo. Acá.- 4: Amán. Omeya.- 5:
Cetas. avarB.- 6: Asa. Apresto.- 7: Rabos. As.-
8: Latones.- 9: Acarreo. Un.- 10: Perros.- 11:
Asi. SBA. Nos.
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Turismo de Ronda promo-
cionará la ciudad en los
Goyas con la intención de
captar al sector del cine

gracias a una campaña que se
pondrá en marcha del 20 de ene-
ro al 16 de febrero.

El concejal de Turismo de
Ronda, Ángel Martínez, ha dado
a conocer una campaña especí-
fica que su área va a poner en
marcha en Granada con motivo
de la celebración de la próxima
gala de los premios del cine en
español, los Goya. El objetivo de
esta acción es promocionar en-
tre el sector audiovisual más
destacado del país “los numero-
sos encantos que tiene nuestra
ciudad como escenario de todo
tipo de producciones audiovi-
suales”, ha explicado.

En este sentido, la iniciativa
se desarrollará del 20 de enero al
16 de febrero en el metro de la
ciudad de Granada y, a través de
imágenes de “películas, series y
otras producciones en las que
Ronda ha sido protagonista, da-
mos a conocer Ronda entre los
visitantes que tiene esta magní-
fica ciudad andaluza, y espe-
cialmente, entre el sector del au-
diovisual, aprovechando la pre-
sencia que tendrá ese sector de
cara a la celebración de los pre-
mios del cine en español”.

Ronda ha sido escenario de
numerosas producciones audio-

Ronda ha sido
escenario de
numerosas
producciones
audiovisuales
desde hace
décadas, con
importantes
títulos
nacionales e
internacionales

delegado municipal de Turismo
ha adelantado que otra destaca-
da iniciativa de promoción turís-
tica será la promoción de la Feria
y Fiestas de Pedro Romero que se
va a desarrollar en la World Tra-
vel Market (WTM) de Londres del
próximo mes de noviembre y en
otras ferias internacionales en
las que participará la ciudad, co-
mo Fitur en Madrid. 

Para ello, se ha rodado un ví-
deo promocional de las fiestas
rondeñas, cuyo avance ya está
disponible en las redes sociales
municipales.■

visuales desde hace décadas. La
más reciente ha sido el rodaje de
‘Seven Dials’, una serie para Net-
flix que está basada en la novela
‘El misterio de las siete esferas’
de Agatha Christie. En los últi-
mos años, también se ha visto en
creaciones internacionales como
‘La monja guerrera’ o ‘Feria’.
Además, ha sido el escenario de
‘Carmen’ de Jacques Feyder,
‘Fuego sobre África’ de Richard
Sale, ‘Los últimos de Filipinas’
de Antonio Román o ‘El perfume
del misterio’ de Jack Cardiff.

En paralelo a esta acción, el

Turismo promocionará
la ciudad en los Goyas

El metro de la ciudad de Granada, donde se promocionará Ronda. RS

PROMOCIÓN La fiesta del cine español se celebrará en Granada el próximo 8 de febrero

ESCENARIO DE CINE__Una campaña específica se pondrá en marcha del 20 de
enero al 16 de febrero mostrando los numerosos encantos que tiene el destino


